Granma MAYO 2012 > miércoles 16 NACIONALES

DICE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD

## La homofobia es lo que debemos curar

JOSÉ A. DE LA OSA

En el mes de mayo, desde hace cinco años, el Centro Nacional de Educación Sexual, conocido por sus siglas CENESEX, viene realizando jornadas contra la homofobia con un objetivo central: contribuir a la educación de toda la sociedad en el respeto del derecho a la libre y responsable orientación sexual e identidad de género de cada ciudadano, como ejercicio de la equidad y la justicia social.

Con este noble quehacer el CENESEX se suma, con el apoyo del Partido, el Gobierno y la sociedad civil, a la celebración del Día Internacional contra la Homofobia, con actividades académicas, educativas, artísticas y debates públicos en toda la Isla, que ayudan a fomentar el respeto a la diversidad sexual.

La fecha de esta conmemoración, el 17 de mayo, fue seleccionada porque ese día de 1990 la Organización Mundial de la Salud (OMS) adoptó el acuerdo de suprimir la homosexualidad y la bisexualidad de la lista de enfermedades mentales, lo que fue calificado en su momento como un avance en el campo científico y de los derechos humanos.

El término homofobia, como sabemos, se refiere a la aversión, odio, miedo, prejuicio o discriminación contra las personas homosexuales (lesbianas y gays).

Estas ideas y sentimientos se hacen extensivos a las otras expresiones de la sexualidad humana diferentes a la heterosexualidad. En consecuencia se denomina bifobia cuando ocurren contra las personas bisexuales (orientación erótica hacia uno y otro sexos) y transfobia en el caso de las personas transgéneros (travestis y transexuales).

Las actitudes homofóbicas, bifóbicas y transfóbicas se expresan mundialmente en un variado y amplio espectro de prácticas, que abarcan desde silenciar cualquier mención o referencia a la persona "marcada", obstaculizar su libre desarrollo, ofenderla verbalmente y llega hasta la aplicación de la violencia física extrema.

La discriminación basada en la orientación sexual y en la identidad de género no está oficialmente reconocida por todos los estados miembros de las Naciones Unidas y aún hoy alrededor de 80 países criminalizan la homosexualidad y condenan los actos sexuales entre personas del mismo sexo con penas de prisión y algunos incluso de muerte.

El CENESEX, que dirige la doctora Mariela Castro Espín, es una institución docente, investigativa y asistencial, en el área de la sexualidad humana, abierta a la búsqueda científica, al intercambio de experiencias y al diálogo de saberes.

La misión de ese Centro se dirige a gestionar la aplicación de la política cubana de educación sexual al coordinar la participación de entidades y organismos que se encargan de la comunicación social, el trabajo comunitario, la educación, la orientación y la terapia sexual para contribuir a que el ser humano viva su sexualidad de forma sana, plena, placentera y responsable.

"Nuestros empeños van dirigidos a abrir y ampliar el diálogo necesario con toda la sociedad para progresivamente ir modificando conceptos y actitudes, porque hemos sido herederos de una cultura patriarcal, machista y homofóbica muy fuerte", consideran los directivos del CENESEX.

Y plantean: "Hay misoginia y homofobia en nuestra sociedad, incluso hay personas que se sienten muy revolucionarias, muy identificadas con el paradigma del socialismo, y, sin embargo, en la vida cotidiana expresan actitudes discriminatorias y no solo en la esfera del género y la sexualidad. Por tanto, si no discutimos los problemas, no avanzaremos como sociedad, y no podremos lograr, con mente nueva, una sociedad nueva".

Por ello convocan a la reflexión colectiva, a fin de ir avanzando día a día, a través de la comunicación, la educación y el intercambio de ideas, en la comprensión de la justedad que encierra desterrar de la sociedad el más mínimo vestigio de discriminación, incluyendo la orientación sexual e identidad de género.

A más de dos décadas de que la OMS removiera la homosexualidad del manual de clasificación mundial de enfermedades, en un artículo firmado por el Asesor Regional en Prevención y Atención Integral de VIH/sida, OPS/OMS, doctor Rafael Mazín, plantea textualmente:

Los intentos por continuar patologizando las orientaciones sexuales no heterosexuales, tanto a través de poner énfasis en la supuesta naturaleza "anormal" de las mismas como mediante los intentos de "rectificarlas" usando las llamadas "terapias de reconversión", representan una amenaza a la salud pública y a los derechos esenciales de las personas, y también a sus propias vidas. Por ello la homofobia en todas sus manifestaciones debe ser prevenida y enfrentada de manera decidida y enérgica. La homofobia es lo que debemos curar.

AGRICULTURA URBANA Y SUBURBANA EN CIENFUEGOS

## Una labor ascendente marcada por la integralidad

JULIO MARTÍNEZ MOLINA

CIENFUEGOS.—En esta provincia se recuerda con satisfacción la felicitación de Raúl por el aniversario 24 del sistema de organopónicos, la cual transmitiera Esteban Lazo durante el balance anual del programa, celebrado en el 2011.

En lo concerniente a lo que va de año se dio a conocer que el territorio continúa a la cabeza del movimiento tras el recorrido número 56 del Grupo Nacional de la Agricultura Urbana y Suburbana (GNAUS), debido a los avances en disímiles esferas.

Con la producción de los organopónicos, varios de ellos recuperados, logra apoyarse la alimentación en Consejos Populares del área, y se extiende la presencia de cultivos a lo largo de buena parte del año.

Al efectuar semanas atrás el primer control del año 2012 aquí (en el cual los locales obtuvieron una elevada calificación de 114 puntos), el doctor Adolfo Rodríguez Nodals, jefe del Grupo, ponderó la elevada participación de productores en las conferencias de capacitación, así como el crecimiento de áreas sembradas en la Agricultura Suburbana, hechos que influyeron en la obtención de este puesto puntero.

Al paso del recorrido se conoció que los ocho municipios cienfuegueros obtuvieron la condición de Bien, con avances en los 27 subprogramas evaluados.

La ingeniera Gladys Líen Fajardo, subdelegada del Ministerio de la Agricultura al frente de la tarea, destacó el avance en la producción de hortalizas y vegetales frescos, los huertos intensivos y los cultivos semiprotegidos, que aportaron durante el pasado año más de 94 mil toneladas.

La directiva resaltó que a partir de la entrega de tierras ociosas por el Decreto Ley 259, se ha fortalecido el alistamiento de fincas, y precisó que el objetivo de la provincia estriba en sumar más de 1 000.

Por otro lado, resaltan ejemplos ponderados por el GNAUS como el polo productivo de la Empresa de Cultivos Varios Horquita de Abreus (el mayor del territorio), capaz de desarrollar —al unísono— un sólido desempeño en la agricultura convencional y en la urbana/suburbana. Lamentablemente, es conocido que no abundan tales resultados a nivel nacional.

Su director, ingeniero Gianni Chávez Salomón, expresó que lo anterior solo es posible a partir de un criterio de organización del trabajo, sentido de pertenencia, compromiso y un concepto bien claro del estratégico rol de cada uno de los programas.

Abreus, municipio de Referencia Nacional, destaca por la obtención de alimentos en áreas urbanas y periurbanas, a través

del fomento de organopónicos, patios, parcelas y fincas incluidas en un perímetro de varios kilómetros alrededor de la cabecera municipal.

## SEGUIR PERFECCIONANDO LA LABOR: EL OBJETIVO

El objetivo radica en avanzar más cada mes. Aquí se tienen en cuenta las recomendaciones dejadas en fecha reciente por la dirección del GNAUS, que sugirió como estrategia para la etapa fomentar en cada municipio no menos de cuatro hectáreas distribuidas en el cultivo de berenjena, pimiento y ají chay, con el propósito de garantizarlos para el verano.

Además, la posibilidad de expandir la manzanilla, la caléndula y el jengibre en el Macizo de Guamuhaya, dadas las potencialidades de este lomerío donde está enclavado el destacado Jardín de Frutales de El Nicho.

Asimismo la miembro del Comité Central del Partido y primera secretaria en la provincia, Lidia Esther Brunet Nodarse, exigió las soluciones a deficiencias aún existentes en determinados subprogramas, entre los que citó el manejo agroecológico de plagas, granos/oleaginosas y plátano popular.

"La posición de vanguardia implica un mayor sacrificio cotidiano", dijo.

